

En Reus mes 1'50 pts. Fuera: trimestre 5 5 Extranjero y Ultramar: id. 9 9

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

En la Redacción y administración é imprenta laza de la Constitución (pórticos). Anuncios y comunicados precios convencionales

Año II

Sábado 22 de Octubre de 1898

Núm. 447

FARMACIA SERRA

12 años de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el JARABE SERRA

es el mejor remedio para combatir por crónica y rebelde TOS que sea toda clase de

La que paga más contribución de la provincia.

Abierta toda la noche.

Fábrica de flores artificiales

DE MARÍA PERPIÑA

REUS.—CALLE MAYOR, NUMERO 22. — REUS

Como todos los años en esta época hay un grande y variado surtido en coronas FUNEBRES, FLORES DE SEDA, PLUMA, PORCELANA, ZINCH y TELA IMPERMEABLE; MEDALLONES de diferentes formas y clases, CRUCES, PENSAMIENTOS y otros OBJETOS ARTÍSTICOS que en el día de difuntos, suelen colocarse sobre las tumbas, como cariñoso tributo dedicado á la memoria de los que fueron.

Alta novedad en coronas de porcelana

Se hacen también toda clase de inscripciones con letras BORDADAS, PINTADAS y de PAPEL, destinadas al propio objeto.

Precios reducidos.

NOTA: Se dibujan cintas para bordar inscripciones.



mayor de las calamidades que pueden sumarse á las innumerables que pesan sobre este desventurado país, en los tristes momentos actuales.

La histórica resignación, la mansa tranquilidad y la anémica atonía que reinan en el país, solo son aparentes y circunstanciales. Por mas que el egoismo y la indiferencia enervan á los pueblos y en nuestro pueblo la indiferencia y el egoismo han echado hondas raíces; no hay ejemplo de ningún país por decadente que se haya encontrado, que al ver desvanecidas todas sus ilusiones y defraudadas todas sus esperanzas, no haya estallado en él un patriótico sentimiento de angustia ni en él tampoco haya dejado de surgir una explosión de frenético entusiasmo para restañar y curar las graves heridas de la Patria.

E pueblo español en pocas semanas se ha quedado sin ilusiones y sin esperanzas, ante una realidad verdaderamente espantosa! Creía que había tenido y tenía Gobiernos y ha visto que únicamente había tenido, y tenía Ministerios que no han gobernado ni gobiernan! Creía que había bien público y ha visto que todos los partidos no han aspirado ni aspiran más que á escalar el poder para satisfacción de viles concupiscencias! Creía tener buques de guerra gallardos y potentes así como también habilmente dirigidos y he visto que la mayor parte de nuestros buques eran artefactos inútiles solo servibles para sostener dotaciones numerosas y con largueza retribuidas y poco útiles para el combate, Creía tener un ejército á la altura del de Bailén, de

Castillejos, de Zaragoza y de Tetuán y ha visto que teníamos exceso de generales y abundancia de jefes y de oficiales, pero sin material de guerra, ni de sanidad, sin administración y sin habil dirección! Creía en una lucha heroica con graves probabilidades de sernos adversa y ha visto que hemos caído vencidos é impotentes, casi sin lucha!

A pesar de todo, en el pueblo español no ha estallado ningún sentimiento patriótico, ni ha surgido una entusiasta explosión para restañar y curar las heridas de la Patria.

¿Sabe V. querido amigo porque tenemos á la vista un fenómeno tan singular y tan raro?

Porque á todos los políticos españoles, les ha convenido de momento echar agua al fuego porque no saben de que manera han de solucionarse los problemas pendientes y no tienen alientos para ponerse al frente de la opinión pública con un programa claro, sencillo, leal y práctico, para la regeneración del país.

Pero estamos tocando ya casi el fin de este estado. Tan pronto como esté firmada la paz, ya líticos.

Entonces ya no habrá problemas, pendientes de resolución inmediata, ya habrá una cabeza de turco que sirva de blanco á todas las amenazas, á todas las audacias y á todos los golpes. Entonces se podrá aspirar con toda tranquilidad al poder, sin preocuparse poco ni mucho del país para gozar de todas las dulzuras y de todos los placeres que el poder en este desventurado país otorga á los que lo codician, y emplearán

Cartas abiertas

III

Sr. D. Emilio Vallvé, Alcalde, accidental. Estimado y distinguido amigo: Explicado ya en mis cartas anteriores, el móvil que me ha impulsado á combatir la doctrina sustentada en el

mensaje elevado por este Ayuntamiento al Presidente de la Diputación provincial de Barcelona, móvil que podrá ser equivocado, porque no aspiró á la infalibilidad pero que espero reconozca V. que es noble y levantado, ha llegado el momento de entrar en materia y en la presente voy á abordar mi primera proposición.

«Las ideas regionalistas-autonomistas, vertidas en el mensaje constituyen elementos para conseguir una alteración del orden público, la

el señor de Menestreau. El accidente de la plaza Sanit-Denis ocurrió á poca diferencia como lo cuentan pero las dos víctimas son dos pobres diablos, un hombre y un niño, que dormían allí faltos de domicilio, y que no tienen nada de común con las personas que buscáis.

—¿Qué! el niño también está muerto?

—Sobrevivió algunas horas á sus heridas, pero eran tan graves que murió el mismo día. Esta mañana se le ha enterrado. He sabido todos estos detalles por boca del comisario de policía que ha inscrito el sumario.

—Muertos los dos! muertos por mí! repeta la jóven que tenía los ojos preñados de lágrimas.

—¿Qué! aun creéis que se sacrificaron por vos? Que es necesario para que os convenzáis de que estos dos perdidos se fueron con su cómplice Zig-Zag!

—Jamás creeré que me hicieron traición. Si esta es una ilusión que me hago, dejádmela. Sería muy cruel que la perdiera.

—Dios me libre de afijiros señorita, exclamó Jorge. Jamás os volveré á hablar de ellos. Pero permitid que os hable de mí, pues solo tengo algunos instantes que poder pasar á vuestro lado. Acabo de recibir un telegrama de Londres que me obliga á partir esta noche y... os lo confieso?... no espero volver á veros.

—No teneis mi palabra?

—Si señorita y no dudo de que teneis la intención de sostenerla. Pero que es lo que pasará después de mi partida? Estais rodeada de personas que no me quieren bien y que no dejarán de calumniarme...

—¿Qué personas?

—Pero, cuando menos el señor Gémozac... quiere guardaros para su hijo á causa de vuestra fortuna... quien le priva de deciros que le han dado de mi malos informes?... Yo no estaré aquí para defenderme.

—No, pues saldrá en coche y será imposible que yo la siga á pié.

—No tienes necesidad de esperar que salga. La verja no está cerrada. Entra sigilosamente y cae como una bomba en medio de la visita. Verás que cara pondrá esta pérdida mujer cuando te vea. Ahora va vestida con mucha elegancia y se tiñe el pelo de rojo, pero enseguida la conocerás... y ella aun te conocerá más á tí. Llámala por su nombre de Amanda y preguntale noticias de Zig-Zag. Te aseguro que reírás mucho. Y no tengas miedo del caballero que la acompaña. Te defenderá, respondo de ello.

—No le temo... no temo nada... más que disgustar á la persona que vive allí.

—La hija de la víctima de Zig-Zag? Al contrario te quedará agradecida, pues debe tener tantos deseos de vengar á su padre como tú de vengar al tuyo. Y además juraría que Amanda maquina alguna mala pesada contra ella. Por lo demás muchacho, de tí depende que hagas lo que más te convenga. Te he conducido á la madriguera del lobo que persigues. Ahora yo no intervengo más en ello. Tu debes hacer lo demás. Me marchó, y espero que no hablarás de mí, pase lo que pase allí dentro. Dejaré París para ponerme al abrigo de los salpicaderos del barro, puede que vuelva cuando Zig-Zag y Amanda estén presos... pero si me encuentras alguna vez, ya lo sabes muchacho... no me has visto ni me has conocido nunca... Deseo no volverte á encontrar en mi vida, y que tengas buena suerte!

Al acabar de decir estas palabras, Olga tomó la acera apuesta y se dirigió hacia la plaza del Trono.

Había puesto fuego á la mecha y no pensaba más que en salvarse de la explosión.

Dejó á Jorge desdenadamente embarazado. El pobre niño no deseaba otra cosa que desenmascarar á la odiosa Amanda y hacer prender á Zig-Zag, pero dudaba antes de decidirse á entrar bruscamente en casa de la señorita Monistrol.

los medios empleados hasta ahora con grandes probabilidades de éxito. Por medio de intrigas y de combinaciones, los partidos turnantes dentro del Régimen Monárquico Constitucional y por medio de conspiraciones y de levantamientos en armas, los partidos que no aceptan el régimen vigente.

Entonces habrá llegado el momento de pedir el concurso del país y el país docil y sumiso se dejará coger en el lazo que le tenderán los hábiles y poco escrupulosos políticos de este país sin ventura!

El regionalismo-autonomista, glorificado en el mensaje firmado por V. servirá perfectamente para los propósitos de nuestros políticos.

Ya un inocente aspirante al poder dentro del Régimen actual, ha dado alguna nota regionalista; prepárese V. amigo mio, ó al muy pronto notas regionalistas-autonomistas, por los que están fuera del régimen vigente, glosando los siguientes párrafos del mensaje acordado por unanimidad de este Ayuntamiento.

Poca autoridad va á tener la glosa, cuando el texto tiene el prestigio de una Corporación Municipal como la de Reus, compuesta de verdaderos y legítimos representantes del pueblo, «el elite» y permítaseme esta palabra francesa, de los conservadores, de los liberales, de los regionalistas, de los posibilistas y de los republicanos unionistas de esta ciudad!

Las frases que se glosan y que se leen en el mensaje son las siguientes:

«Las regiones pueden con sus propios elementos, encontrar firme baluarte contra el aumento progresivo de los impuestos».

«Las ideas modernas, preconizan la autonomía en todas las manifestaciones de la vida pública, para lograr el engrandecimiento de la patria común».

«Las regiones deben entrar en un concierto económico con el Estado, por medio de un organismo único de tal importancia que envuelva una verdadera independencia económica en todos los tributos, excepto aquellos que por su especial naturaleza hayan de quedar á cargo del Estado á semejanza del concierto vigente para las provincias Vascongadas y Navarra, siendo de tal naturaleza que permita la reorganización de los impuestos, tendiendo á su disminución y con la facultad de suprimir de los actualmente establecidos, los que no se consideren convenientes».

«Las ideas obtenidas en Cataluña han de aplicarse libremente dentro de Cataluña, fomentando las obras públicas, reorganizando la instrucción pública, extendiendo la beneficencia pública; sosteniendo y restaurando á Cataluña con los elementos de su propia riqueza, no haciéndola tributaria del resto de España, sin que sus tesoros vayan á hundirse en el revuelto mar de la desorganización de nuestra administración pública, se viese envuelta y arrastrada por la ruina de España».

Obtenida la independencia económica se re-

cabará despues la completa autonomía política-administrativa, descentralizándose todos los servicios».

En su claro juicio, comprenderá V. perfectamente, cuanto partido podrán sacar y sacan los agitadores del país, en los días luctuosos que nos aguardan despues de la paz, de unas ideas tan ha-agüñas lanzadas en medio de un pudo desgraciadamente poco versado en el estudio de asuntos tan difíciles y complejos, como panaa universal de un simpático Dulcámara y se-citadas de un gobierno que por incapaz que sea, ya no por su convicción de que tales ideas aguen con la razón, con la justicia y con la noción de Gobierno, por innato y espontáneo espíritu de conservación, debe rechazar en enérgica decisión.

No mas progresivos impuestos! Paso á las ideas modernas! Independencia económica para disminuir los impuestos y suprimir los que sean convenientes! Gastar para Cataluña lo que en Cataluña se cobre! Arruñese España pero arrastre la ruina de Cataluña con la suya! Autonomía política-administrativa, consecuencia legítima de la independencia económica! Descentralización de todos los servicios!

Diga V. con sinceridad, si un programa de esta naturaleza aun cuando no puede resistir el más ligero exámen crítico inspirado en la vida real de los pueblos que no quieren entregarse á los delirios de utopía, ha de ser ó no elemento de combustión bastante eficaz y poderoso para soliviantar los ánimos á reclamaciones y resu-ciones contrarias al orden público.

Veo que he dado demasiado extensión á esta carta y pongo punto final. En las sucesivas continuaré desenvolviendo mis opiniones acerca del mensaje.

Suyo affmo. y S. S.

q. b. s. m.

PEDRO NOLASCO GAY

Sanatorios para los repatriados

Por el Ministerio de la Guerra se ha publicado una real orden circular aceptando en principio los locales ofrecidos para albergar repatriados en las regiones segunda, tercera y cuarta, remitiéndose desde luego el utensilio y material necesario á Cádiz, Málaga, Sevilla, Huelva, Córdoba y Granada, por lo que respecta á la segunda región; á Valencia, Albacete y Castellón, por lo que respecta á la tercera, y á Barcelona, Lérida y Tarragona, por lo que respecta á la cuarta. En cuanto á los demás locales, se utilizarán si lo demandan necesidades ulteriores, á cuyo fin, con la anticipación conveniente, se dará cuenta á dicho Ministerio para la resolución que correspondiera.

Para la asistencia médica á los repatriados, se dispondrá del personal designado por real orden de 5 del actual, atendiéndose los servicios en la forma que dicha disposición preceptúa.

El personal farmacéutico encargado de cumplir este servicio transitorio, será el que expresa la relación publicada en el «Diario Oficial», cuyo personal quedará á disposición de los respectivos capitanes generales, para utilizarlo dentro de sus mismas regiones como convenga al mejor servicio, dando cuenta al Ministerio, quedando facultadas dichas autoridades para nombrar farmacéuticos auxiliares para el indicado servicio, si resultase insuficiente en número el personal farmacéutico de la región y el que desembarque regresado de Ultramar.

Para dotar de personal de plana menor á la segunda región se dispondrá por el capitán general de Burgos, Navarra y Vascongadas, que del existente en la misma, pasen á la segunda un sargento, dos cabos, 17 sanitarios practicantes y 13 sanitarios enfermeros.

Tanto el personal farmacéutico como de plana menor citados se incorporarán con toda urgencia, haciendo uso de la vía férrea por cuenta del Estado percibiendo los que del primero se encuentren en situación de excedente que resulte del cap. 3.º, art. 2.º del presupuesto vigente.

EVACUACIÓN

DE PUERTO-RICO

La isla de Puerto-Rico ha dajado de ser española. El 18 de Octubre fué arriada la bandera de nuestra nación, y en la batería más avanzada del Morro ondea la bandera estrallada de los Estados Unidos de la América del Norte.

Con ser dolorosa la pérdida, todavía es más ofensivo el espectáculo de un pueblo que tales muestras está dando de su ingratitud.

Los periódicos últimamente recibidos de la pequeña Antilla, vienen cuajados de adulaciones para el vencedor y de desdén para España; y en ellos aparecen, además, numerosos anuncios para reemplazar la lengua castellana por la inglesa.

Por otras referencias se dice—aunque nos cuesta trabajo creerlo—que de los ministros que constituían el Gobierno insular, todos han aceptado la nacionalidad americana, menos el señor Fernández Juncos.

Todavía Cuba alegaba el agravio de una mala administración, pero los portorriqueños ni siquiera ese argumento pueden esgrimir, porque que su prosperidad era grande y su presupuesto se salda con superavit.

No sin justificada amargura dice con tal motivo nuestro colega «El Tiempo»:

«Vaya con Dios la «muy leal» isla de Puerto Rico, y vayan con Dios todos aquellos pueblos que nacieron de nuestro seno y que viven á costa de nuestra sangre. España, transcurrido este eclipse pasajero, tornará á emprender su camino y con la protección divina encontrará medio de rehacerse y de continuar su historia gloriosa nunca manchada con traiciones».

Agoncillo en París

El «Herald» llegado ayer publica una interview celebrada por uno de sus redactores con Agoncillo.

El agente de Aguinaldo, dice, llegó á París muy fatigado, hospedándose con su secretario, Sixto López, en el Hotel Continental, donde ha mostrado cierta resistencia á recibir á la gente que ha tratado de someterle á interrogatorio.

Agoncillo es un hombre de treinta y seis años, de ojos pequeños, facciones achatadas y protuberancias en la cabeza.

Nació en Batangas y se hizo abogado en Manila.

Cuando se implantaron las reformas del Sr. Maura formó parte del Consejo de Administración.

Dice que antes que separatista fué reformista, y que para sustraerse á la condena de muerte huyó á Hong-Kong, donde prestó todo su concurso á la causa de la independencia del pueblo filipino.

No sabe ni una palabra de inglés; su secretario, Sixto López, si conoce ese idioma, pero de francés apenas puede traducir la prensa.

Profesa Agoncillo odio á las Ordenes Religiosas.

Las manifestaciones que el «Herald» le atribuye tienen, en efecto, alguna importancia.

No ha sido recibido por la comisión americana de París, ni intenta que le reciba, pero declara que su misión es tener al tanto á Aguinaldo por medio del telégrafo de cuanto se haga en las conferencias con relación á Filipinas.

Interrogado por el carácter de la ocupación americana, se excusó contestar.

—De eso—dijo sólo están autorizados para hablar Aguinaldo y su gabinete filipino.

Hablando del jefe de la rebeldía, dice que tiene aguinaldo inmensa influencia entre todas las clases sociales de Filipinas y que entre él y el pueblo hay una poderosa corriente de confianza que electriza á las masas.

Los filipinos—añadió—pueden gobernarse por sí mismos; tienen para ello todas las condiciones de capacidad como las han tenido para vencer á los españoles.

Al Gobierno de Filipinas corresponde decidir si se acepta ó no que permanezcan allí los americanos pero haciendo constar que necesitan la independencia.

«Herald» en sus labios las siguientes palabras.

—Afirmo que es falso que los soldados yanquis hayan conquistado más territorio que el de la ciudad de Manila; el resto Luzón lo han conquistado las fuerzas filipinas.

Aguinaldo y su gobierno son árbitros de decidir acerca de si aceptan ó rechazan los filipinos el dominio yanqui en el Archipiélago.

Yo, como diplomático, no puedo dar opinión, Es un hecho la conquista de Manila, pero

No sabía en donde estaba y temía llegar intempestivamente; sobre todo temía turbar el reposo de su bienhechora y causarle una emoción demasiado viva haciéndola asistir á una escena violenta.

Y además, qué decir en presencia del caballero que acompañaba á Amanda y que era posible que no fuese amigo de la señorita Monistrol?

Sin embargo era preciso tomar una determinación, y Jorge antes de decidirse, quiso introducirse sin ruido en el «cercado», en el centro, del cual estaba la casa.

Se deslizó á lo largo de la empalizada y vió que el cochero dormía en un asiento.

Entonces aprovechando la ocasión, pasó la puerta y se agachó para llegar hasta la casa sin que le vieran. Ni tan siquiera se atrevió á levantar los ojos para mirar las ventanas del salón del primer piso en el cual estaba habitualmente la señorita Monistrol, y temía ver aparecer á Brígida la cual probablemente le hubiera recibido mal.

Pero Brígida no compareció y Jorge apercibió muy apropósito una barrera de madera en la cual el difunto Monistrol guardaba los utensilios de jardinería.

Puede que Zig-Zag se había escondido allí antes de asesinar al padre de Camila.

Jorge se escondió detrás de una puerta, de modo que no tenía que hacer más que empujarla para salir y entrar en escena.

Desde este rincón bien elegido, podía ver á través de las maderas mal unidas, á todos los que entraran y salieran.

Se había propuesto no dejar partir á Amanda, privarle el paso cuando apareciera, y esperó en completa inmovilidad que llegara el momento de intervenir.

XII

Después de la partida del señor de Menestreau, Camila cayó en

una especie de desaliento. Todo lo veía oscuro, aún más que el día siguiente á la muerte de su padre.

Desde esta desgracia todo se volvía contra ella. El asesino se le había escapado. Los que la sacudaban habían acabado mal. Courapied había muerto trágicamente, y si los diarios decían la verdad, Jorge estaba en la cárcel. Los que se interesaban por ella, la abandonaban: los Gémozac se retiraban: la madre no quería verla más; el padre había partido resentido y era dudoso que volviese; el hijo herido en su amor propio iba á ceder la plaza á su rival.

En fin hasta la misma Brígida evidentemente desaprobaba la elección que había hecho su señora, y rehusaba acompañarla á Inglaterra.

Y para compensar estas defecciones le quedaba á la señorita Monistrol el amor de Jorge de Menestreau, es decir el amor de un hombre al cual apenas conocía y del cual se había enamorado como se enamoran los jóvenes que no saben nada de la vida.

Le había amado de súbito, en un momento de exaltación caballeresca, y se obstinaba en tomar este amor en serio; pero empezaba á comprender vagamente que hacía mal uniendo para siempre su destino al de un elegante caballero cuyo principal mérito había consistido en poner en fuga á dos malhechores.

Sin embargo estaba dispuesta á cumplir la promesa que le había hecho de ir á unirsele al extranjero y aceptarle por esposo.

No esperó mucho tiempo. Aún no hacía dos horas que había matado á Vigoroso cuando regresó el señor de Menestreau y la encontró sola en el saloncillo en el cual habían asesinado á su padre.

Pudo llegar hasta allí, sin que le viera nadie, pues Brígida abiertamente contrariada por la señorita Monistrol se había ido al mercado para hacerse pasar su mal humor.

Camila le acogió con menos solicitud que de costumbre. No tenía el corazón alegre y empezó por informarse de Courapied y de su hijo.

—Los diarios siempre se equivocan, le dijo con aire contrariado

sería peligroso que los yanquis la extendieran a las islas.

Mi título es el corresponsal especial del gobierno provisional filipino.

El «Herald» termina afirmando que el viaje de Agoncillo y Sixto López carece en absoluto de importancia, y que los comisionados americanos no les recibirán aunque lo intenten.

CRÓNICA

No estrañen nuestros lectores que algunos párrafos de nuestra «Carta abierta» resulten truncados, pues el lápiz rojo ha corrido por el original como de costumbre y esta vez ha encontrado algo que según su criterio no debía decirse.

Por no contar con tiempo material para componer el extracto de la sesión celebrada anoche por nuestro Excmo. Ayuntamiento por el motivo de tener que presentarla antes al Sr. Capitán Censor dejamos de publicarla, lo que efectuaremos en nuestro número próximo.

Según noticias, hasta ayer se habían inscrito diez y ocho ciclistas para tomar parte en la prueba regional de 100 kilómetros en carretera y de 2.000 metros en pista, carreras organizadas por el cuerpo consular de la U. V. E. en Tarragona, que tendrán lugar los días 23 y 22 del corriente. Todo hace esperar que las dos carreras serán reñidas.

En un pueblo llamado Villalegre (Asturias) ha muerto en medio de la mayor miseria una mujer llamada «Pepa la del Forcau».

A la infeliz solo le encontraron unos cuantos muebles mugrientos y cuatro mil miserables duros en billetes y tres mil en oro.

Los primeros estaban detrás de un crucifijo y los segundos en el jergón de la cama.

Me explicó que se muriera de hambre esa pobre mujer.

No sabría como se guisaban las monedas de los billetes de Banco.

Porque si lo sabe, se los come.

En una reunión que han celebrado los propietarios de Masroig se ha acordado no vender el orujo (brisa) procedente de la extracción de la uva a ninguno de los comerciantes de dicho artículo establecidos en la provincia, obligándose a los que contravengan el acuerdo a perder el orujo de su pertenencia.

Algunos propietarios la han utilizado como abono en sus fincas.

En aquella localidad se paga el vino a 24 pesetas carga y la mistela a 57'50 pesetas carga.

Según datos oficiales, se ha formado un estadística sobre los viñedos de España.

Las cuatro provincias catalanas están comprendidas entre las de mayor producción, arrojando en junto 333.065 hectáreas, con una producción aproximada de cinco millones de hectolitros, cerca de una quinta parte de la producción total de España, ya que ésta es de unos 27 millones de hectolitros al año, suponiendo que cada 15 hectolitros de vino son el rendimiento anual de una hectárea.

El total de las hectáreas pobladas de viñedos en España es de 1.745.103.

El Gobierno tiene el proyecto de suprimir el Consejo de Estado y el Tribunal de Cuentas. También proyecta la reducción de gastos en todos los Ministerios.

Piensa suprimir las comisiones del Ministerio de Ultramar, dejando solo la liquidadora.

Otra de las innovaciones que acaricia el Gobierno, es la de arrendar los arsenales del Estado, bajo la condición de que los arrendatarios mejoren el material de dichos establecimientos.

Los productos que se obtengan del arriendo se aplicarán al fomento de los intereses materiales del país.

En la provincia de Lugo se ejerce una gran vigilancia para impedir la emigración de mozos sujetos al servicio militar.

En Baamonde han sido detenidos veintitantos que se proponían embarcar en la Coruña.

Mañana domingo, se pondrán en escena en el teatro de la sociedad «La Palma», las piezas en un acto «Entrar per la finestra» y «A pel y a repel», celebrándose después baile a piano.

El primer buque que se espera en Cadiz con repatriados será el vapor correo «Reina María Cristina», que trae a la Península 700 enfermos.

Ha hecho escala en Puerto Rico, donde también embarcó repatriados.

Espérase que llegue a Cádiz del 16 al 27 de corriente.

Dos días después se espera al «Juan Forgas» que trae 1.400 enfermos.

Ese barco hace el viaje directamente desde la gran Antilla.

En un taberna de Almendralejo (Badajoz), se suscitó el pasado sábado una contienda entre varios sujetos, resultando muertos de una puñalada en el pecho Pedro Colchón.

Ha llegado a Lérida el escuadrón de cazadores de Tetuán que pasa a aquella ciudad para relevar a las fuerzas del de lanceros de Borbón que la guarnecía.

Un vecino de La Línea (Cádiz), ha matado a golpes a un hermano suyo.

El matador dice que no quiso llegar a tanto y que el vino le transtornó, impidiéndole tener conciencia de lo que hacía.

El gremio de alpargateros de Sans ha acordado no consumir gas en tanto no restablezcan las empresas los precios antiguos. Según noticias, son varios los gremios que se proponen seguir este ejemplo.

Se están celebrando varias reuniones de vecinos para acordar, por calles, la continuación de la huelga. Dentro de dos ó tres días en veinte ó veinticinco calles de Barcelona y algunas de las más céntricas, no se encenderá un sólo mechero de gas.

Una prueba en contra de la actitud de las empresas.

La de Mataró suprimirá el aumento transitorio de cinco céntimos por metro cúbico, a partir del 1.º de Noviembre próximo, restableciendo el antiguo precio de 25 céntimos.

Cuando aquella empresa, que forzosamente ha de pagar los carbonos más caros y que no tiene, ni de mucho, tanto consumo de fluido como las de Barcelona, introduce dicha rebaja, bien pudieran éstas imitar su conducta sin esperar a Diciembre.

De Valencia escriben que se ha normalizado el tiempo en aquella provincia, por lo cual los bradores y ganaderos pueden acudir al campo para sembrar y recoger los frutos y aprovechar los pastos.

Los perjuicios de los temporales se muestran en grandes proporciones.

Las cosechas de arroz y judías han sido las que mayores daños sufrieron.

Los mercados de granos sosteniendo sus precios en unas plazas y en alza en otras.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende a pesetas 972'10.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PÍZ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

PREGUNTA: ¿Cuáles son a la hora actual las opiniones y preocupaciones de la joven generación?

Caballeros: —La de llevar camisas de CHEVIOT INGLÉS.

Señoras: —De tener un vestido de CHEVIOT INGLÉS.

No comprar ninguna corbata para caballero sin antes ver el inmenso surtido de la C.A.S.A. P.O.R.T.A.

5'00 a elegir a pesetas 1'25.

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

del día 20 de Octubre de 1898

Nacimientos

Ninguno.

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Carmen Fort Estivill, 55 años, Manicomio

Sección religiosa.

Santo de hoy.—Santa María.

Santos de mañana.—San Germán

Parroquia de S. Francisco — Mañana a las 7 y media de la misma tendrá lugar la comunión general en Nuestra Sra. de los Dolores y a las 5 de la tarde el Rosario con la función mensual de los Dolores.

Recomendaciones

ESCUELA MERCANTIL

DIRIGIDA POR

DON SALVADOR SOTORRA Y BARRERA
MAESTRO SUPERIOR Y CONTADOR
DE FONDOS PROVINCIALES Y MUNICIPALES
Calle del Hospital.—5.—pral. Reus

En esta Escuela, dedicada especialmente a la enseñanza práctica mercantil, pueden los alumnos, en breve tiempo,

1.º REFORMAR su defectuosa escritura transformándola en hermosa letra inglesa, rápida y comercial.

2.º Aprender, bajo un procedimiento práctico, la TENDURIA DE LIBROS para poder desempeñar con acierto el delicado cargo de TENDURIA DE LIBROS.

3.º Cursar los idiomas FRANCÉS, INGLÉS Y ALEMÁN.

4.º Hacer un estudio de CÁLCULOS MERCHANTILES con operaciones de BANCA Y COLSA.

5.º Practicar la ORTOGRAFIA castellana y a CORRESPONDENCIA MERCANTIL.

6.º Práctica de DOCUMENTACIÓN COMERCIAL.

NOTA.—Se organiza y se lleva la contabilidad de casas de comercio en sus propios escritorios, y se resuelven consultas sobre organización de contabilidades especiales.



Para los DIFUNTOS

Riquísimo y variado surtido en Coronas, Flores artificiales, Ramos, Pensamientos y demás adornos propios para Nichos, Panteones y Sepulturas, y arreglo de los propios objetos que se encuentren deteriorados.

Última novedad y gusto irreprochable y a precios limitadísimos.

Se hallará en el domicilio de las

Hermanas RIPOLL

Calle de San Juan, número 18, piso 2.º

REUS.

ACADEMIA

de Francés, inglés, Cálculo, Teneduría Caligrafía y Peritaje Mercantil

DIRIGIDA POR

DON ZACARÍAS HERBERRO

Plaza de la Sangre 4, entresuelo.—REUS

La carrera de Périto mercantil que puede hacerse en tres cursos y sin necesidad del Bachillerato, habilita para Contador de fondos provinciales, Sobrecargo de buques, Catedrático de Idiomas, Intérprete real de Navios y muchos empleos de Estado.

Para más detalles dirigirse a esta «Academia» de estudios de aplicación al Comercio» Plaza de la Sangre, 4, entresuelo.

¿QUÉ ES HERNIA?

La hernia, término facultativo que significa lo que vulgarmente se llama quebradura, quebrancia, relajación, (Trenca), es la separación de los tejidos que forman la pared del vientre, por cuya abertura salen los intestinos.

¿COMO SE CONOCE?

Por la excrecencia, (bulto), más ó menos blando y más ó menos grande que aparece estando en pie y desaparece las mas de las veces echándose en la cama.

¿CUALES SON SUS CONSECUENCIAS?

La persona que sufre esta dolencia orgánica, que aparece muchas veces insensiblemente y por relajación natural de los tejidos, ó bien a consecuencia de un esfuerzo voluntario ó involuntario, como es el toser ó estornudar, está expuesto continuamente a una muerte horrible; para ello basta una mala digestión, ó una pequeña inflamación en los bordes del anillo ó abertura que deja pasar el intestino para efectuarse la extrangulación del mismo.

Consecuencia de lo dicho es el creer que cualquiera armatoste mientras tenga el nombre de braguero ya es suficiente para aliviar su dolencia, cuando no es así, si no que es preciso que el braguero sea aplicado en cada caso, por personas conocedoras de su mecanismo, y no por manos inexpertas, que colocan bragueros al azar, como si operación tan delicada fuese la cosa mas baladí.

Bragueritos de cauchou, con resorte para la pronta curación de los tiernos infantes. «Tirantes Omopláticos» para evitar la carga zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

Club Velocipedista.

Desde el próximo lunes, 17 de los corrientes, quedarán abiertas las clases de gimnasia de 6 a 7 y de 10 a 11 noche.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Reus 14 Octubre de 1898.—El Secretario, M. Perpiñá.

COMERCIAL

MOVIMIENTO

DEL PUERTO DE TARRAGONA

Entradas del día 20

Vapor español «Rivera», de 501 ts., c. M. Baldó, de Glasgow y Barcelona, con tránsito, consignado a los Sres. Mac-Andrews y C.ª

Despachadas

Vapor «Rivera», para Glasgow y escalas, con vino y avellana.

Cambios corrientes en el día de hoy en esta plaza, facilitados por corredores de Comercio don Juan Vallés Sureda, don Juan Llauredó Prats, don Juan Vallés Vallduví y don Francisco Prius Demestre.

Londres	90 dfv	00'00	opers.
»	dfv	00'00	»
París	90 dfv	00'00	»
»	8 dfv	00'00	»

VALORES LOCALES DINERO. PAPEL OPS.

Gas Reusense	710	750	700
Industrial Harinera		500	
Banco de Reus	450	500	
Manufacturera de Algodón		100	
C.ª Reusense de Tranvías			
C.ª Reusense de Tranvías			
privilegiadas 5 por 100,		200	

BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona a las cuatro de la tarde de ayer.

Interior	57'48	Exterior	00'00
Colonial	00'00	Nortes	24'30
Filipinas	82'00	Cubas 86	71'87
Cubas 90	53'62	Aduanas	93'75
Obligaciones 5 p ^s Almansa			81'12
Idem 3 p ^s Francia			41'62

PARIS

Exterior	42'15	Nortes	00'00
--------------------	-------	------------------	-------

GIROS

París	52'00	Londres	38'50
-----------------	-------	-------------------	-------

NOTA: Esta casa se encarga de la adhesión de las obligaciones al convenio de la Compañía de Tarragona a Barcelona y Francia, anticipando el pago de los cupones vencidos con arreglo a los tipos propuestos en dicho convenio.

J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el día de ayer:

Interior	57'47	Amortizable	67'25
Exterior	63'60	Francias	26'65
Filipinas	00'00	Cubas 86	71'75
Aduanas	90'75	Cubas 90	53'50
Nortes	24'30	Ext. París	42'25
Obligaciones 6 p ^s Francia			81'75
Obligaciones 3 p ^s id.			41'62

GIROS

París	52'00	Londres	38'50
-----------------	-------	-------------------	-------

NOTA. Se reciben adhesiones al convenio judicial del f. c. de Tarragona a Barcelona y Francia sin comisión alguna y se satisfacen los cupones de Enero y Abril de dicha Compañía.

Imp. Ferrando.—Reus

